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10 anni insieme: impegno e passione
Rendiconto 2014/2024

Sono letteralmente volati questi dieci anni alla guida di Castelnuovo 
Magra. Un percorso entusiasmante e di grande crescita personale.
Un percorso fatto assieme alla nostra Comunità, superando tanti 
momenti difficili: dall’emergenza migranti del 2015, con la preziosissima 
collaborazione della nostra Pubblica Assistenza, alle più recenti 
conseguenze delle guerre in Ucraina e Palestina, col rialzo dei costi 
di tutte le materie prime, passando -impossibile dimenticarla- per la 
pandemia da Covid 19.
Dieci anni (2014-2024) intervallati dal rinnovo delle elezioni 
amministrative del 2019. Un ricordo bellissimo per tutti noi: i 
Castelnovesi ci confermarono alla guida della Comunità con ampio 
margine, sancendo una netta differenza tra il voto amministrativo e 
quello delle Europee, svoltosi contestualmente.
Dieci anni volati via anche grazie ai tanti Castelnovesi che ci hanno 
aiutato e sostenuto, attraverso Associazioni, Protezione Civile, Comitati di 
frazione, oppure -più semplicemente- con la loro operosità individuale, 
con i loro suggerimenti e le loro critiche.
Questa è stata la nostra forza, quello spirito di iniziativa che abbiamo 
voluto coltivare in questi anni, consapevoli che sia la risposta migliore 
che una comunità possa darsi per crescere unita e coesa.

Suddivisa per argomento, in questo libretto, troverete una sintesi efficace 
di questi dieci anni insieme, comprensiva di una tabella riepilogativa dei 
principali investimenti.

Il Sindaco, Daniele Montebello
Uniti per Castelnuovo



AMBIENTE
I rifiuti: uno dei temi più importanti di questi anni. Nessuno potrà 
dimenticare la situazione delle nostre strade prima dell’avvio del Porta 
a Porta, nel dicembre 2015, con i vecchi bidoni stracolmi di rifiuti, gli 
abbandoni a fianco degli stessi, la raccolta differenziata ferma al 26,16% e 
la spesa per la gestione della spazzatura in crescita fino ad allora.

Tabella n.1 - 
Andamento TARI anni 2014-2023

Tabella n.2 - 
Andamento produzione rifiuti e RD

Andamento TARI

2014  1.511.870,00 € 

2015  1.487.470,00 € -24.400,00 € 

2016  1.470.600,00 € -16.870,00 € 

2017  1.393.000,00 € -77.600,00 € 

2018  1.352.330,00 € -40.670,00 € 

2019  1.345.744,00 € -6.586,00 € 

2020  1.345.744,00 €  -   € 

2021  1.379.311,00 €  33.567,00 € 

2022  1.421.589,00 €  42.278,00 € 

2023  1.360.598,00 € -60.991,00 € 

Raffronto 2014-23 -151.272,00 € -10%

Produzione 
totale rifiuti 

(T/anno)

Produzione 
pro capite 

(Kg/abitante/
anno)

RD
percentuale

2014 4686 555 26,16%

2015 4701 559 31,50%

2016 3527 419 76,80%

2017 3278 390 77,93%

2018 3324 392 79,10%

2019 3541 423 79,59%

2020 3483 418 78,08%

2021 3868 464 75,17%

2022 3521 426 75,50%

2023 3573 412 81,80%

2014/2023 -1004 -137

Nelle tabelle potete trovare 
l’evidenza dei vantaggi che 
la raccolta differenziata 
porta a porta ha procurato 
alla nostra comunità.
Meno rifiuti prodotti, più 
raccolta differenziata ed 
un calo del 10% della spesa 
complessiva, che ha prodotto 
una riduzione della TARI di 
ciascuno di noi, in confronto 
all’inizio del primo mandato. 
Un risultato importante, 
se rapportato agli aumenti 
riguardanti tutta la nostra vita 
quotidiana: dalla benzina alla 
spesa, dalla corrente al gas. 

Con alcuni interventi di 
miglioramento della tariffa 
corrispettiva puntuale, 
recentemente introdotta, 
contiamo di muoverci sempre 
di più verso il principio “chi 
inquina paga”, premiando chi 
riduce il rifiuto indifferenziato. 
 
Nel 2024 è stato finanziato, 
per circa 30.000 €, il progetto 
“mangia plastica”, consistente 
nel posizionamento di un 
raccoglitore di bottiglie di 
plastica con compattatore, da 
posizionarsi presso il Centro 
“La Miniera”.

Fonte: bilancii comunali e delibere di Consiglio

Fonte: Catasto rifiuti presso ISPRA



Con l’ingresso di ACAM (nostra storica società per la gestione dei servizio 
idrico e della depurazione) in IREN spa, è stato possibile sottoscrivere un 
accordo per diversi investimenti sul territorio comunale. Sulla fognatura 
e depurazione, in particolare, abbiamo realizzato, tramite il gestore, 
alcuni interventi strategici:
- lo “sganciamento” di circa 1.500 utenze (zona Colombiera) dal nostro 
depuratore di Paduletti a quello di Camisano. Un intervento che 
alleggerisce l’impianto di via Fontanella, rendendolo più funzionale;
- lo spostamento dello scarico del Depuratore Paduletti dal fosso 
maestro di Prada al canale degli Orti, garantendo, in questo modo, un 
migliore deflusso delle acque depurate;
- la nuova condotta fognaria in via dei Bianchi (Centro Storico), con la 
posa di nuova pavimentazione in porfido;
- il potenziamento di alcune stazioni di sollevamento: Fornaci Filippi e 
via Borgolo.

Tabella n.3 - 
Contributi smaltimento amianto

Anno Kg smaltiti Totale contributi 
erogati

2014 1.566,00 300,00 €

2015 1.170,00 673,69 €

2016 26.465,00 15.810,46 €

2017 43.220,50 34.448,25 €

2018 10.900,50 5.865,02 €

2019 11.894,00 7.975,00 €

2020 3.143,00 1.427,00 €

2021 2.502,00 1.178,84 €

2022 1.023,00 793,00 €

2023 5.318,00 2.202,38 €

107.202,00 70.673,64 €

Attraverso gli incentivi ai 
privati per la rimozione 
dell’amianto, abbiamo 
rimosso dal territorio 
comunale oltre 100 
tonnellate di eternit, 
erogando contributi per 
circa 70.000,00 € in dieci 
anni. 
Un effetto moltiplicatore 
che ha “invogliato” molti 
castelnovesi, spaventati 
dai costi di smaltimento, a 
procedere speditamente in 
questa direzione.

Fonte:  bilanci comunali e determine

Nuovo scarico depuratore Via dei bianchi



Sulle manutenzioni dell’acquedotto sono stati realizzati diversi interventi, 
qui di seguito riassunti, assieme a quelli già programmati/finanziati:

Tabella n.4 - Interventi su fognatura e depurazione

Tabella n.5 - Interventi sull’acquedotto

Intervento realizzato (fognatura e depurazione) Importo

Sgancio 1.500 utenze da Paduletti su Camisano  334.214,58 € 

Potenziamento stazione di sollevamento Fornaci Filippi e nuova 
condotta di rilancio  255.760,45 € 

Potenziamento stazione di sollevamento Borgolo e nuova condotta 
di rilancio  221.160,62 € 

Realizzazione linea fognaria in Via dei Bianchi - centro storico (con 
cofinanziamento comunale al 50%: 174.000 €)  348.000,00 € 

Potenziamento fognatura via Palvotrisia e limitrofe (interventi vari)  60.000,00 € 

Interventi di risanamento ed estendimenti vari tratti  72.000,00 € 

Delocalizzazione scarico effluente depurato da fosso Maestro di 
Prada a Canale degli orti  216.000,00 € 

 1.507.135,65 € 

Interventi (acquedotto) Importo

Potenziamento rete idrica Via Gragnola e Via Borgolo  196.290,83 € 

Rinnovamento rete idrica in Via Provinciale  
(tra Via Baccanella e Via Canale)  128.000,00 € 

Rinnovamento rete idrica in Via Corso  40.000,00 € 

Rinnovamento rete idrica in Via Palvotrisia  172.000,00 € 

Intervento di potenziamento e ottimizzazione della zona 
pozzi di Bolignolo  93.575,58 € 

Lavori di adeguamento igienico-sanitario ed idrogeologico 
delle opere di captazione.  48.000,00 € 

Rinnovamento rete idrica Via Montefrancio  104.000,00 € 

Rinnovamento rete idrica in attraversamento al Canale Lunense  17.600,00 € 

Interventi già realizzati  799.466,41 € 

Rinnovamento rete idrica Via Montecchio  232.000,00 € 

Rinnovamento rete idrica Via Canale  156.000,00 € 

Rinnovamento rete idrica Via Carbone  162.000,00 € 

Rinnovamento rete idrica loc. Molino del Piano  142.000,00 € 

Interventi programmati 2024/2025  692.000,00 € 

Fonte: piani investimenti ACAM/IREN

Fonte: piani investimenti ACAM/IREN



La pulizia e manutenzione ordinaria dei torrenti ha visto un costante 
impegno annuale, al fine di evitare possibili criticità che hanno 
caratterizzato gli ultimi anni. Su questo tipo di interventi sono stati 
investiti circa 400.000 € in dieci anni. Oltre a questo impegno, sono 
state realizzate diverse azioni di contrasto al dissesto idrogeologico:
- i lavori (136.362,72 €) sulla cosiddetta “frana della Carlotta”, ovvero quel 
versante della collina che si trova tra il bivio della Carlotta ed il depuratore. 
Attraverso alcuni interventi di regimazione delle acque si è provveduto 
a risolvere il movimento franoso che interessava quella zona ed aveva 
ripercussioni sulla strada provinciale che sale in paese;
- la messa in sicurezza di una porzione del muro di contenimento 
della Querciola per circa 40.000 €, utile a salvaguardare la piazza più 
rappresentativa del nostro Comune;
- la sistemazione della frana di Caprignano e la regimazione delle 
acque in località Montefrancio, per complessivi 750.000 €, interamente 
finanziati dal PNRR;
- lo studio idraulico e la progettazione delle opere di mitigazione del 
rischio lungo tutto il Torrente Bettigna;
- la progettazione per la sistemazione di quattro movimenti franosi in 
varie località (Marciano Fondovalle, Colline del Sole, Caprignano), per 
complessivi 1.165.000,00 €, già finanziati dal PNRR.

Grazie ad un finanziamento europeo, dall’aprile 2017, è stata aperta al 
pubblico la Pista Ciclopedonale sull’argine del Canale Lunense, molto 
utilizzata dai Castelnovesi. Attraverso i finanziamenti derivanti dal 
PNRR, il nostro percorso entrerà a far parte della “Ciclovia Tirrenica”, 
consentendo un miglioramento del cammino mediante allargamento 
della sede, sostituzione delle ringhiere, posizionamento di illuminazione 
pubblica e arredi urbani per una spesa complessiva di 4.858.057,58 €, 
interamente finanziati (circa 3 km nel Comune di Castelnuovo).

Lavori sulla frana di CaprignanoLavori sulla frana di Caprignano Pulizia torrenti



La rete sentieristica ha goduto di 
una attenzione particolare: dalla 
pista ciclopedonale, all’apertura 
del nuovo sentiero “via dei Sassi”; 
dal rinnovo della convenzione 
con il CAI di Sarzana per le 
manutenzioni a tutti gli interventi 
per la fruibilità pubblica della 
“Valle dei Mulini”, lungo il 
Bettigna, realizzati attraverso il 
supporto di un nutrito gruppo di 
volontari.

A fine 2022, dopo un lungo 
percorso, una porzione del 
territorio,  il “Padule”, è stata 
individuata quale area contigua al Parco Montemarcello Magra Vara, 
con l’obiettivo di promuoverne nuove opportunità di valorizzazione.

Per tutta la durata dei due mandati, attraverso un’ordinanza sindacale, è 
stato bloccato l’uso di diserbante nelle manutenzioni del verde pubblico. 
Questo ha sicuramente comportato qualche disagio in più con la crescita 
dell’erba, ma ha impedito che sostanze inquinanti si disperdessero nel 
nostro ambiente: in particolare nei corsi d’acqua, nei parchi pubblici, ecc.

Sono state siglate convenzioni con società specializzate per la posa in 
opera di colonnine di ricarica per le auto elettriche (attualmente in corso).

Nel marzo 2024 è stato approvato un aggiornamento del Piano 
Urbanistico Comunale, secondo i seguenti requisiti:
- Soddisfacimento di un interesse pubblico costituito da:
 > miglioramento viabilità esistente mediante allargamenti 
 stradali o creazione di nuove strade/aree a parcheggio;
 >    acquisizione a patrimonio pubblico di aree verdi;
 >    riduzione delle superfici edificabili
- Complessiva riduzione del carico urbanistico insediativo;
- Superamento di alcune previsioni urbanistiche che hanno determinato, 
a causa della loro complessità realizzativa, un rallentamento nella 
traduzione in opera della programmazione urbanistica.

Edificabilità complessiva del territorio ridotta di 3.875 mq, con un aumento, 
al contrario, degli standard pubblici (aree verdi, strade, ecc.) di 2.782 mq.

Percorso nella Valle dei Mulini



CULTURA E TURISMO
Sulla cultura e sul turismo abbiamo affrontato un grande investimento, 
consapevoli che si tratti di una scelta strategica per il nostro futuro. Oltre 
al consolidamento delle principali iniziative che contraddistinguono 
il nostro Comune da alcuni anni (Cinema Cultura, Teatrika, Benvenuto 
Vermentino, Festa delle Bandiere Arancioni, Festival provinciale “I luoghi 

Tabella n.6 - Andamento ingressi
mostre fotografiche in Torre

Mostra Anno Ingressi

Elliott Erwitt 2015 5155

Steve McCurry 2016 3830

Tano D'Amico 2017 991

Mario Dondero 2017 333

Bruce Chatwin 2017 2141

Teatrika 2018 485

Vivian Maier 2018 1803

Pepi Merisio 2019 520

Battaglia, D'Amico, Lucas 2019 1796

Maurizio Duranti 2021 229

Berengo Gardin 2022 1252

Tommy Malfanti 2023 368

Maurizio Maggiani 2023 971

                                                       Totale 19874

                                          Medie annue  2484

Fonte: bilancii comunali e bigliettazioni

della musica”, ecc.), abbiamo 
puntato decisamente sulle 
mostre fotografiche presso 
la Torre del Castello dei 
Vescovi di Luni, riuscendo a 
portare circa 20.000 persone, 
in otto anni, a visitare la 
nostra principale emergenza 
architettonica, richiamando 
un pubblico di appassionati 
non soltanto locale. Quasi 
2.500 visitatori all’anno: un 
risultato semplicemente 
impensabile all’inizio di 
questa avventura ed una 
iniziativa particolarmente 
adatta al nostro borgo, 
generando afflussi di 
persone lungo l’intera durata 
dell’esposizione, anziché 
concentrati in pochi giorni.

Mostra fotografica  nella Torre 
del Castello dei Vescovi di Luni



Altre nuove ed importanti iniziative sono rappresentate dall’ adesione al 
Festival Provinciale Women-Voci di donne, POP EAT, Teatrika Scenari 
(edizione invernale della rassegna principale), Parole Liberate ed il 
festival della fiaba dedicato ai bambini Molto molto lontano. A questo 
proposito sono state attrezzate due aree all’aperto per lo svolgimento 
di pubblico spettacolo: Piazza Querciola e area verde del Centro Sociale.

Nel 2024 è iniziata la digitalizzazione dell’Archivio storico partendo dai 
registri più antichi: Liber Civilis (anni 1523-1529) e Liber Criminalis (1587-1588).

Abbiamo valorizzato il nostro tratto di Via Francigena attraverso 
cartellonistica dedicata, ristrutturando il ponte antico sul Bettigna e con 
eventi specifici; abbiamo aderito alle Vie del Vino e alle Vie di Dante.

Nei primi mesi del 2024 il Touring Club Italiano ha confermato la Bandiera 
Arancione al nostro Comune, un marchio di qualità turistico/ambientale 
che ci assicura una promozione turistica nazionale.

Assieme agli altri Comuni della Valdimagra, abbiamo costituito il 
“Distretto Turistico”, strumento di cooperazione e collaborazione che, 
dopo un avvio non facile, inizia a dare qualche riscontro positivo, tra cui 
la partecipazione alla prima fiera del turismo esperienziale della Spezia.

Tutto questo, unito alla creazione di numerosi posti letto in più da 
parte di coraggiosi imprenditori locali, ci ha permesso di aumentare 
notevolmente i flussi turistici, passando da 4.353 (nel 2013) a 9.490 
(nel 2023) arrivi, (n. di persone che hanno dormito almeno una notte a 
Castelnuovo Magra) e triplicando le presenze, (n. di notti dormite).

Tabella n.7 - Andamento flussi turistici 2013/2023

Arrivi 
italiani

Arrivi 
stranieri

TOTALE 
ARRIVI

Diff. %  Presenze 
italiani

Presenze 
stranieri

TOTALE 
PRESENZE

Diff. %

2013 2.664 1.689 4.353 5.449 8.298 13.747
2014 2.982 1.606 4.588 5,40% 7.226 8.273 15.499 12,74%
2015 2.876 2.021 4.897 6,73% 8.148 9.971 18.119 16,90%
2016 4.093 2.254 6.347 29,61% 13.326 10.897 24.223 33,69%
2017 4.661 2.328 6.989 10,12% 13.064 11.307 24.371 0,61%
2018 4.645 2.365 7.010 0,30% 15.868 11.004 26.872 10,26%
2019 4.226 1.694 5.920 -15,55% 17.046 9.412 26.458 -1,54%
2020 3.135 954 4.089 -30,93% 15.061 7.158 22.219 -16,02%
2021 3.646 1.749 5.395 31,94% 17.040 9.403 26.443 19,01%
2022 5.630 2.833 8.463 56,87% 19.885 13.531 33.416 26,37%
2023 6.401 3.089 9.490 12,14% 21.828 13.255 35.083 4,99%

2013/2023 +3.737 +1.400 +5.137 +118% +16.379 +4.957 +21.336 +155%

Fonte:  Osservatorio Turistico Regionale



SERVIZI SOCIALI
Il tema dei servizi sociali si è rivelato assai delicato ed importante, 
considerato il protrarsi della crisi economica e le conseguenze della 
pandemia da COVID-19. Molte nuove famiglie si sono rivolte ai servizi 
offerti dal Comune ed il tema degli sfratti e dell’emergenza abitativa 
si è manifestato, in più occasioni, in tutta la sua drammaticità. In 
quest’ambito abbiamo investito sempre più risorse economiche, 
superando stabilmente i 450.000 €.

Per assicurare servizi rispondenti alle esigenze delle famiglie castelnovesi 
abbiamo riorganizzato completamente gli uffici.

Ha assunto un particolare rilievo la gara per la gestione del Centro Sociale 
Polivalente, oggi affidato all’Associazione “Amici del Giacò”, che ospita 
sempre più numerose iniziative di carattere sociale e solidale.

Nell’estate 2023, si è concretizzato il riutilizzo dell’ex consultorio di via 
della Pace, chiuso da circa 30 anni, per realizzarne un Centro Diurno per 
l’autismo e patologie neurologiche. Un investimento di circa 300.000 € 
che vede coinvolti ASL, Fondazione Carispezia, mondo associazionistico 
e Comune di Castelnuovo Magra, oggi finalmente realtà.

Merita una analisi a parte, il biennio 2020/2021, durante il quale -a fronte 
della pandemia- sono state attivate numerose iniziative di protezione 
sociale a difesa delle fasce più deboli della popolazione.

Ad aprile 2024, è stata approvata la nuova Carta dei Servizi Sociali 
relativa alle prestazioni e attività garantite dal Comune ai propri cittadini.

A titolo di esempio, forniamo un quadro delle spese per l’anno 2024.

Tabella n.8 - Spese Servizi sociali anno 2024

Voce di spesa Importo

Assistenza domiciliare e residenziale  141.500,00 € 

Assistenza educativa  113.015,00 € 

Interventi assistenziali vari + fondo povertà  136.500,00 € 

Fondo morosità affitti  35.017,00 € 

Servizi scolastici/centri estivi  23.800,00 € 

Trasporti "sociali"  15.000,00 € 

 464.832,00 € 

Fonte: bilancio 2024



MANUTENZIONI E LAVORI PUBBLICI
Sul tema della viabilità, fin dall’inizio del primo mandato, sono state 
investite risorse con la finalità di mettere in sicurezza e migliorare le 
condizioni delle strade del nostro comune. È stato dato ordine di priorità 
a quelle situazioni giudicate più compromesse e nelle quali non si 
presentasse la possibilità di una viabilità alternativa. 
Nella tabella di seguito, trovate un breve riassunto degli interventi 
effettuati e delle somme spese in questo settore: 1.072.661,65 €, in 9 anni 
di mandato, per una media di 119.184,63 €/anno. Anche per il 2024 sono 
previsti lavori di manutenzione straordinaria sulla viabilità comunale che 
sono in corso di definizione in queste settimane.

Ricorderete la vicenda dei pannelli fotovoltaici: nel 2014 i cantieri erano 
fermi ed abbandonati, la società incaricata in grave difficoltà, il rischio 
di un contenzioso molto alto. Nel giro di 3 anni (2017) tutti gli impianti 
realizzati sono entrati in funzione. 
Abbiamo rinunciato alle ulteriori installazioni, destinando quelle risorse 
alle asfaltature stradali. 

Tabella n.9 - Lavori sulla viabilità di natura straordinaria (2015/2023)
Interventi di asfaltatura strade comunali

Anno Strade coinvolte Importo

2015 Via dei Pini; via Gragnola; ecc. 26.663,92 €

2016 Via Bolignolo, Via Fontanella, via Montefrancio, Via Caprignano; 
Via per Marciano; ecc. 47.326,59 €

2017 Via Monticelli; Via della Pace; Via per Marciano; Via dei Pini 
superiore; via dell'Angelo; piazzale del Cimitero; ecc. 104.798,66 €

2018 Via Canale; Via Molino del Piano; Via di Mezzo; Via degli Ulivi;    
Via Carbonara; via Bologna; via Borghetto; via Lunense; ecc. 139.323,86 €

2019 Via dei Pini superiore; via per Marciano; Via Marmola - via 
Bolignolo; Via tra le Mura; loc. Vallecchia; via Bolignolo; ecc. 133.000,00 €

2020 Loc. Santa Rosa; via Bolignolo 31.251,68 €

2021 Via Palvotrisia; via di Mezzo; via Borgolo; Via Gragnola; via Monticelli;   
via delle Ginestre; via Montecchio; via Montefrancio; via delle Rose 223.099,31 €

2022 Via Robino; via Provasco; Via Carbonara; via dei Pini; Loc. Sarticola 100.307,12 €

2023 Via dei Pini; via Carbone; via Paradiso; via dell'Angelo; via 
Gragnola; via Palvotrisia; via delle Ghiaie; via Borgolo 266.890,51 €

                                                                                                              Totale 1.072.661,65 €

                                                                    Media annuale investimento 119.184,63 €
A questi interventi si sommano quelli realizzati attraverso altri enti (Acam, Enel, Telecom, 

Provincia, ecc.) quali, ad esempio, via Montefrancio; via Corso; via Provinciale; ecc.

Fonte: Deliberazioni di Giunta Comunale e Determinazioni dirigenziali



La sede municipale di via Canale ha subìto una parziale ristrutturazione 
per rispondere alle esigenze della popolazione: tutti gli uffici aperti al 
pubblico sono stati trasferiti al piano terra (Sindaco incluso) con una 
nuova suddivisione degli spazi. 
Anche presso il centro sociale, lo spazio giovani “Futur Lab” sotto le 
tribune del campo sportivo e le scuole elementari e medie sono stati 
effettuati alcuni interventi di manutenzione straordinaria.

Sui cimiteri comunali: abbiamo iniziato un lungo percorso che ha visto la 
realizzazione di nuove cellette ossario presso  il cimitero del capoluogo 
(costo: circa 50.000 €), la sistemazione dei tetti del cimitero dell’Angelo 
(costo: 120.500 €), la stumulazione delle salme più vecchie per ricavarne 
nuovi loculi in entrambi i cimiteri e l’esclusione dell’utilizzo di una piccola 
porzione del cimitero del capoluogo, poiché interessata da un cedimento, 
con la successiva progettazione, in accordo con la Soprintendenza ai 
beni culturali di un intervento di sistemazione generale del Cimitero del
Capoluogo, comprensivo della realizzazione di nuovi ossari. Per quanto 
riguarda il cimitero dell’Angelo, è stato recentemente approvato un 
progetto per la realizzazione di 64 nuovi loculi (costo: 115.000 €).

Sono stati sistemati i parcheggi con pannelli fotovoltaici presso il Centro 
Commerciale “La Miniera” con la realizzazione di un percorso pedonale 
protetto che colleghi le attività commerciali e l’asilo nido comunale.

Tra il 2020 ed il 2021, abbiamo completato il percorso di efficientamento 
energetico della nostra rete di pubblica illuminazione, sostituendo le 
lampade precedenti con la tecnologia LED. Questo ci ha consentito di 
ottenere un risparmio di spesa, utile a contenere gli aumenti dei costi 
dell’energia elettrica che, a partire dal 2022, hanno messo in difficoltà 
molti comuni italiani.

Lavori di asfaltatura Coperture Cimitero dell’Angelo



BAMBINI, SCUOLE E RAGAZZI
Nell’ambito dei servizi e delle iniziative dedicati ai bambini ed ai ragazzi 
ci sono stati diversi interventi degni di nota:
- Il completamento del miglioramento sismico e la sistemazione dal 
punto di vista dell’antincendio di tutte le scuole del Comune: dall’Asilo 
nido “Zigo Zago” alle medie “D. Alighieri”. Dal 2021, dopo un lungo 
percorso, siamo tra i pochissimi Comuni che possono essere orgogliosi 
di avere tutti gli edifici scolastici del territorio conformi alle più recenti 
norme sismiche ed antincendio.
- la ristrutturazione dell’Asilo Nido “Zigo Zago”, che passa da 40 a 58 
posti disponibili (vedere sezione PNRR), per rispondere alle richieste 
delle famiglie di Castelnuovo e Luni, con il quale è stata siglata una 
apposita convenzione.
- l’apertura o sistemazione di ben quattro aree giochi nel nostro 
Comune: Piazza Querciola, Boschetto di Colombiera, Scuole materne 
di Palvotrisia, Centro Sociale. In quest’ultimo caso, mediante un 
finanziamento di 25.000 €, lo spazio giochi è inclusivo.
- l’insonorizzazione dei refettori delle scuole materne, elementari e 
medie per un maggior comfort durante il pranzo dei nostri ragazzi;
- l’acquisto di tre classi all’aperto per le scuole, per consentire di fare 
lezione all’aria aperta durante la bella stagione;
- la previsione di contributi allo studio per gli universitari, che promuova 
la prosecuzione degli studi dopo il diploma;
- la partecipazione del Comune ad iniziative volte alla diffusione della 
lettura, come “nati per leggere”;
- l’acquisto di libri, consigliati dai lettori, attraverso fondi del Ministero 
della Cultura e l’adesione al progetto biblioteche digitali “MLOL”.
- sostegno economico e logistico a diversi progetti dell’Istituto 
Comprensivo, laboratori, incontri destinati agli studenti, agli insegnanti 
e ai genitori, sul bullismo e sul cyber bullismo, uscite sul territorio.

Nuova area giochi presso il Centro SocialeLavori presso Asilo Nido “Zigo Zago”



SPORT E TEMPO LIBERO
Sul fronte dello sport e del tempo libero, ci sono stati alcuni importanti 
investimenti/iniziative:

- la completa ristrutturazione del Campo sportivo comunale “T. 
Marchini”, con la realizzazione del manto sintetico, della nuova 
illuminazione a led e il rifacimento delle recinzioni.
Su quel campo ad oggi si allenano oltre 200 ragazzi e ragazze iscritti alle 
società sportive del nostro comune;

- alcuni interventi di manutenzione straordinaria presso il Centro Sportivo 
Comunale di via Canale, realizzati in collaborazione col gestore;

- la sistemazione, attualmente in corso, dell’area sportiva esterna delle 
Scuole di Palvotrisia, con il posizionamento di una “palestra all’aperto” e 
la revisione degli spazi a disposizione (progetto Sport nei Parchi);

- la progettazione della nuova palestra delle scuole medie “D. Alighieri”, 
per un importo complessivo di circa 3.000.000 €, per la partecipazione ai 
bandi PNRR (3° in graduatoria, attualmente non finanziati);

- la revisione della convenzione per la gestione degli impianti sportivi 
comunali;

- la realizzazione di iniziative per la diffusione di buone pratiche, 
soprattutto a scuola: Pedibus e “La pista di Pietro”, un progetto di 
raccolta delle scarpe da ginnastica usate ai fini del riciclo.

Manto sintetico presso Campo
sportivo comunale “T. Marchini”



SICUREZZA E PROTEZIONE CIVILE
Nel corso del mandato abbiamo provveduto ad installare un sistema 
di videosorveglianza, che ci consentisse di avere un generale controllo 
del territorio, con particolare riferimento alle strade di accesso alle aree 
urbanizzate. Oggi sono in funzione 20 telecamere, oltre ad alcune “foto-
trappole”, per un investimento di oltre 60.000 €.
Attraverso le telecamere mobili monitoriamo il territorio dal punto di 
vista degli abbandoni di rifiuti, riuscendo -nel solo 2023- ad effettuare 
circa 50 sanzioni.

Dal 2015 in poi, per rispondere alla richiesta di maggiore sicurezza, è 
iniziato un percorso di estendimento graduale della rete della pubblica 
illuminazione, con l’inserimento di oltre 70 nuovi punti luce (via degli 
Olivi, via Ciro Menotti, via Gragnola, via Bolignolo, loc. Vallecchia, via dei 
Laghi, via del Maggiore, via Borghetto, ecc.).

Col supporto dell’Amministrazione, sono stati attivati diversi gruppi 
di controllo del vicinato, utili a monitorare le zone di competenza e 
fornire preziose informazioni alle forze dell’ordine. Attraverso l’apposita 
cartellonistica, fornita dal Comune, si segnalano le aree in cui sono attivi 
i gruppi sopra citati.

Recentemente, è stata attivata la ZTL ad accesso elettronico 
nell’ambito del Centro Storico, individuando contestualmente 
alcune aree a parcheggio riservate ai residenti, per una migliore 
vivibilità del Borgo, con particolare riferimento ai mesi estivi. 
La ZTL assolve anche compiti di videosorveglianza.

La Protezione Civile Comunale, col suo gruppo di volontari, ha 
rappresentato un punto di riferimento importante ed insostituibile in 
questi dieci anni, che hanno visto il susseguirsi di molte allerte meteo per 
pioggia e periodi di elevato rischio per incendi. Abbiamo voluto investire 
anche in questo settore attraverso:
- l’acquisto di un nuovo mezzo 4X4;
- la sistemazione di un magazzino dedicato ai volontari di Protezione 
Civile, sotto il Comando di Polizia Locale;
- la predisposizione di una nuova sede provvisoria, vicino all’ufficio 
postale;
- la proposta di una nuova Casa della Protezione Civile, da realizzarsi a 
Colombiera.



Negli anni 2023 e 2024, si è dato corso ad una importante iniziativa di 
aggiornamento della toponomastica e numerazione civica sull’intero 
territorio comunale. Necessità sottolineata da molte famiglie, imprese, 
comitati di frazione, per assicurare una reperibilità sicura da parte di 
mezzi di soccorso e corrieri. L’ultima revisione complessiva risale ai primi 
anni ’70 e risulta non più rispondente alla realtà esistente.
Questa attività, lunga e complessa, è stata sostenuta dalle famiglie 
castelnovesi, attraverso una contribuzione di 15 €. Mentre va in stampa 
questo opuscolo, è in corso la distribuzione della nuova numerazione 
civica, realizzata secondo la normativa vigente, che si concluderà in 
estate. Un percorso difficile, ma non più rinviabile, si avvia a conclusione.

BILANCIO
Il bilancio del Comune di Castelnuovo Magra è -storicamente- un 
bilancio sano ed in equilibrio. Non si sono mai verificate situazioni di 
criticità, se non quelle dovute ai tagli dei trasferimenti statali che hanno 
caratterizzato gli scorsi anni. 

In quest’ottica abbiamo cercato di rafforzare ulteriormente la solidità 
delle nostre finanze, riducendo spese improduttive e destinando 
queste risorse ai servizi al cittadino (sociale, cultura, ecc.). Nella tabella 
sottostante alcuni esempi.

Di particolare nota è la netta riduzione dell’indebitamento pro/capite 
del nostro Comune, passato in dieci anni, da 460,55 € a 180,40 €, grazie 
alla ridotta accensione di nuovi mutui e alla contestuale chiusura di 
quelli pregressi, senza - per questo- rinunciare agli investimenti, come 
facilmente rilevabile dalla tabella riepilogativa al termine di questo 
opuscolo, attraverso la costante ricerca di finanziamenti esterni.

Tabella n.10 - Tagli strutturali su spesa corrente Tabella n.11 -
Indebitamento pro/capite

Tagli spesa corrente Confronto 2014/2024

Servizi di postalizzazione -9.000,00 € 

Assicurazioni -14.000,00 € 

Spese per il mantenimento
dei cani randagi -37.000,00 € 

Rimborso rate dei mutui -177.116,67 € 

-237.116,67 € 

Anno Indeb.
pro/capite

2013 460,55 €

2018 258,22 €

2023 180,40 €

Diff. 2013/2023 -281,00 €

Fonte: rendiconti di bilancio Fonte: rendiconti di bilancio



ETICA, TRASPARENZA E LEGALITÀ
All’inizio del primo mandato, l’Amministrazione Comunale ha aderito alla 
campagna Riparte il futuro per la lotta alla corruzione, con l’impegno di 
fornire alcuni dati ulteriori sull’operato dell’Amministrazione, rispetto a 
quelli previsti dalle normative vigenti.

Nel 2016, il Comune di Castelnuovo Magra ha chiesto ed ottenuto 
l’ammissione alla rete nazione dei Comuni Virtuosi, ovvero di quegli 
enti locali che assicurano politiche volte alla tutela dell’ambiente, alla 
partecipazione attiva del cittadino, ecc. 
Si è trattato di un riconoscimento al lavoro svolto fino ad allora ed uno 
stimolo a proseguire in quella direzione.

Nel 2017 è entrato in funzione il nuovo sito internet comunale, che 
consente di presentare telematicamente alcune pratiche, come ad 
esempio quelle relative all’urbanistica.

I servizi digitalizzati saranno ulteriormente implementati entro la fine 
del 2024, attraverso i finanziamenti PNRR, con la possibilità di svolgere 
molte operazioni direttamente da casa o dal proprio cellulare.

Nell’ottobre 2016, la Prefettura della Spezia chiese al nostro Comune di 
ospitare una dozzina di richiedenti asilo.
Attraverso il coinvolgimento della Pubblica Assistenza di Luni, per circa 
18 mesi, abbiamo fatto fronte a questo impegno, garantendo trasparenza 
nella gestione ed impegno degli ospiti in lavori di pubblica utilità. 
Il Centro di Accoglienza ha terminato la sua attività nell’aprile 2018. 
Alcuni degli ospiti di allora vivono e lavorano stabilmente in Val di Magra, 
ancora oggi.

Nel dicembre 2023 abbiamo manifestato disponibilità alla Autorità 
Nazionale per i beni confiscati alla criminalità organizzata all’acquisizione 
di un immobile, recentemente confiscato sul territorio comunale. 
Maggiori dettagli potranno essere divulgati al termine della procedura 
di assegnazione dell’immobile.

La repressione dell’abusivismo edilizio, infine, ha visto l’emanazione 
di una ventina di ordinanze di demolizione di opere realizzate in totale 
assenza di permesso a costruire, di cui alcune eseguite direttamente 
dall’Amministrazione Comunale, con la conseguente acquisizione del 
terreno su cui insisteva l’abuso.



PARTECIPAZIONE ED INFORMAZIONE
Nel corso di questi dieci anni sono stati organizzati oltre 200 incontri ed 
assemblee pubbliche sui temi più svariati: ambiente e rifiuti, sicurezza, 
lavori pubblici, toponomastica e numerazione civica, ecc.
Soltanto nel biennio 2020/2021 tale modalità di lavoro ha subìto un 
arresto, con la conseguenza di un maggiore utilizzo di social e video per 
mantenere un canale aperto tra Amministrazione e popolazione.

Attraverso il servizio di AlertSystem, oggi la comunicazione tra 
Amministrazione e cittadini è diventata molto più semplice, veloce ed 
economica. Infatti il sistema della telefonata a casa o sul cellulare 
raggiunge oltre il 90% della popolazione. 
Da diversi anni, tale strumento viene utilizzato per qualsiasi esigenza di 
pubblica utilità (chiusura strade, convocazione assemblee, ecc.)

Fin dal 2015, abbiamo provveduto a ripristinare i Consigli di frazione, 
nella convinzione che potessero essere di aiuto e stimolo.
I comitati di frazione hanno funzionato parzialmente, subendo un 
arresto delle proprie attività con la pandemia da COVID 19. In ogni 
caso, attraverso le consulte ed il bilancio partecipato è stato possibile 
realizzare alcune iniziative tra cui:
-  il ripristino del sentiero dei sassi che collega il Centro Storico a Vallecchia; 
- la realizzazione di una nuova area giochi presso il centro sociale;
- il recupero del Boschetto di Colombiera, con il campetto da calcio ed 
un’area destinata a verde pubblico con giochi e panchine;
- la predisposizione della videosorveglianza e ZTL in Centro Storico.

L’ex scuola di Vallecchia è stata affidata in gestione alla locale Cooperativa 
di Comunità per facilitarne le attività e la socializzazione della frazione.

In questi primi mesi del 2024, l’Amministrazione Comunale ha promosso e 
sostenuto la nascita di una ulteriore cooperativa di Comunità nell’ambito 
del Capoluogo, utile alla riapertura dell’unica bottega alimentare.

Riapertura Bottega in centro storicoEx scuola di Vallecchia



PALAZZO AMATI – CORNELIO
Nel momento in cui andiamo in stampa con questo opuscolo i lavori 
di miglioramento sismico, efficientamento energetico e restauro di 
Palazzo Cornelio sono vicini alla conclusione. 

Un cantiere difficile e costoso: 930.000 € di lavori, finanziati a fondo 
perduto (per 700.000 €) dal progetto Bellezz@ del Governo Italiano. 
Entro la fine del mese di settembre 2024, le opere saranno concluse e si 
potrà tornare ad un pieno utilizzo della nostra sede più prestigiosa.

CAVA FILIPPI
Nel Dicembre 2018 si concluse positivamente il lungo contenzioso tra 
Amministrazione Comunale e proprietà della Cava Filippi (Ecobonifiche 
srl). Il giudice assegnò metà superficie dell’area (circa 50.000 mq) al 
Comune. Nella primavera 2021, siamo riusciti ad ottenere la proprietà 
della restante metà dell’area, oggetto della causa civile.

Abbiamo provveduto alle analisi del terreno e delle acque del lago, 
secondo le indicazioni impartite da ARPAL. Tali verifiche hanno dato 
esiti confortanti, escludendo la necessità di bonifiche dell’area.

Interventi di restauro presso Palazzo Cornelio



PANDEMIA COVID 19
La pandemia che ha sconvolto l’intero pianeta tra il 2020 ed il 2021 ha 
segnato profondamente anche il secondo mandato amministrativo. 
Non soltanto per gli inevitabili ritardi sulla programmazione di alcuni 
interventi, o per la successiva nascita del PNRR, ma anche per gli sforzi e 
le misure messe in campo per superare quella fase di emergenza.

Ricordiamo bene l’impegno profuso dai Volontari di Protezione Civile, 
dai dipendenti del Comune, da alcuni amministratori, per distribuire le 
mascherine alla popolazione, per la consegna a domicilio della spesa o 
dei medicinali in favore delle fasce più deboli della popolazione, per la 
raccolta e distribuzione di generi alimentari di prima necessità, ed infine 
il servizio telefonico di supporto psicologico.

Ed ancora, è giusto ricordare come, in quei mesi, vennero attivate 
nuove iniziative sociali, alcune delle quali ancora oggi valide, tra cui il 
fondo per la morosità degli affitti. In tabella alcuni esempi.

Tabella n.12 - 
Principali iniziative di contrasto agli effetti della pandemia

Sostegno alimentare 
(buoni spesa)

Adeguamento spazi 
scolastici

Bonus affitto

2020  54.850,00 €  34.771,13 €  26.910,92 € 

2021  98.379,36 €  9.262,90 €  36.315,26 € 

2022  32.178,62 € 

 153.229,36 €  44.034,03 €  95.404,80 € 

Fonte: bilanci comunali

Oggi, attraverso l’atto di indirizzo 
votato dal Consiglio Comunale 
nell’ottobre 2023 e l’aggiornamento 
al PUC, di recente adozione, abbiamo 
chiaro il destino dell’area: un grande 
parco pubblico di almeno 71.000 mq (il 
secondo della Liguria per dimensioni), 
una viabilità di collegamento con via 
della Pace, superfici commerciali negli 
spazi occupati dai vecchi capannoni, 
parcheggi ad uso pubblico ed una 
nuova intersezione con l’Aurelia 
mediante una rotonda.

L’area  dell’ex cava Filippi



PNRR
Dopo il COVID-19, l’Unione Europea ha finanziato la ripresa degli Stati 
Membri attraverso il “Piano Nazionale di Ripresa e Resilienza – PNRR”. I 
Comuni hanno avuto la possibilità di chiedere finanziamenti su linee e 
misure pre-confezionate. Il Comune di Castelnuovo Magra ha ottenuto 
3.348.217,00 € ed è in graduatoria per altri finanziamenti.
Tre grandi linee di intervento:
1) digitalizzazione: per offrire un portale on line nel quale erogare almeno 
il 70% dei servizi del Comune, dai certificati ai pagamenti, dall’iscrizione 
ai servizi scolastici fino alle nuove residenza;
2) rivoluzione verde e transizione ecologica: finanziamenti dedicati 
all’efficientamento energetico o alla riduzione del rischio idrogeologico;
3) istruzione e ricerca: per l’ampliamento dell’Asilo nido comunale.

Tabella n.13 -  Interventi finanziati dal PNRR

Investimenti Importo Stato Tipologia

Abilitazione al CLOUD  108.136,00 € da avviare

MISSIONE 1: 
digitalizzazione

Piattaforma Digitale Nazionale Dati  20.344,00 € da avviare

Sito internet + servizi digitali  155.234,00 € in corso

Pago PA + APP IO  27.945,00 € in corso

Integrazione SPID/CIE  14.000,00 € da avviare

Piattaforma Notifiche digitali  23.058,00 € in corso

Efficientamento energetico: piazza 
Querciola/Castello; via degli Ulivi.  70.000,00 € concluso

MISSIONE 2:  
Rivoluzione verde e

transizione ecologica

Efficientamento energetico: 
infissi scuola media "D. Alighieri"  70.000,00 € concluso

Efficientamento energetico: 
coperture Scuole materne  70.000,00 € da avviare

Messa in sicurezza del territorio: 
Caprignano e Montefrancio  750.000,00 € in corso

Messa in sicurezza territorio: Marciano 
Fondovalle, via dei Pini e Caprignano 2  1.165.000,00 € da avviare

Ristrutturazione e ampliamento Asilo 
Nido "Zigo Zago"  874.500,00 € in corso MISSIONE 4: 

istruzione e ricerca

 3.348.217,00 € 

Fonte: Italia Domani

Questi invece i progetti per i quali siamo in graduatoria, in attesa di 
eventuali scorrimenti: 
- Realizzazione palestra Scuole medie: 3.000.000 €
- Centro socioeducativo diurno Palvotrisia: 932.400 €
- Autonomia anziani non autosufficienti (RSA): 2.460.000 €
- “La comunità che cura” / ASL5: 1.885.000 €



Tabella n.14 -  Riepilogo principali investimenti sul territorio 2014/2024

Intervento Costo totale Contributo 
esterno

Cofinanziamento 
comunale

Note

Pista Ciclopedonale sul Canale 
Lunense 397.825,45 € 320.358,88 € 77.466,57 €

Manutenzione torrenti 392.652,62 € 188.371,42 € 204.281,20 € 40.000 €/anno c.a 
di investimento 

Estendimenti pubblica 
illuminazione 113.295,55 € 113.295,55 € 73 nuovi punti luce 

Mitigazione rischio idrogeologico 
loc. Carlotta 136.362,72 € 95.453,90 € 40.908,82 €

Torre del Castello dei Vescovi 472.988,39 € 393.385,63 € 79.602,76 €

Nuova viabilità loc. Tavolara 231.898,42 € 197.113,66 € 34.784,76 € Lotto 1 

Progetto raccolta differenziata 
porta a porta 50.000,00 € 50.000,00 €

Manutenzione straordinaria 
strade comunali 1.072.661,65 € 70.000,00 € 1.002.661,65 € 100.000 €/anno c.a 

di investimento 

Manutenzioni straordinarie 
edifici pubblici 341.250,00 € 341.250,00 € (Comune, Scuole, 

Centro sociale , ecc.)

Sistemazione finale pannelli 
fotovoltaici su coperture legno 189.676,38 € 189.676,38 €

Adeguamento locali scolastici 
per COVID 19 44.034,03 € 44.034,03 €

Recupero di Palazzo Cornelio 930.000,00 € 700.000,00 € 230.000,00 €

Ristrutturazione “Zigo Zago” - 1° 
lotto + miglioramento sismico 195.256,01 € 70.000,00 € 125.256,01 € 1° lotto (da 40 a 50 

posti disponibili) 

Miglioramento sismisco Scuola 
media "D. Alighieri" 402.000,00 € 320.000,00 € 82.000,00 € Finanziamento 

8Xmille

Realizzazione cellette ossario c/o 
Cimitero del Capoluogo 52.844,00 € 52.844,00 €

Realizzazione aree giochi 78.029,36 € 32.000,00 € 46.029,36 € Querciola; C. Sociale; 
Colomb.; materne

Messa in sicurezza porzione 
muro piazza Querciola 41.625,85 € 41.625,85 €

Rifacimento coperture del 
cimitero dell’Angelo + loculi 232.882,94 € 232.882,94 €

Videosorveglianza sul territorio 63.810,66 € 63.810,66 € 21 telecamere attive  

Rimozione amianto - contributi 
alle famiglie 70.673,64 € 70.673,64 € Rimosse 107 

tonnellate 

Acquisto mezzi/attrezzature Prot. 
Civile + operai 112.714,39 € 10.522,00 € 102.192,39 €

Realizzazione Centro per 
l'autismo 300.000,00 € 300.000,00 € A cura di ASL e 

Fondaz. Carispezia 

Sala convegni: nuova copertura 
ed efficientamento energetico 70.000,00 € 70.000,00 €

Sistemazione parcheggi Centro 
Commerciale "La Miniera" 159.853,87 € 159.853,87 €

Sistemazione parcheggio Via 
Palvotrisia e regimazione acque 149.569,00 € 149.569,00 €

Interventi sulla viabilità 
provinciale (SP 23) 223.733,13 € 223.733,13 € Lavori a carico 

della Provincia 

Digitalizzazione PA 348.717,00 € 348.717,00 € PNRR 

Efficientamento energetico: 
Querciola; via degli Ulivi 70.000,00 € 70.000,00 € PNRR 

Efficientamento energetico: 
infissi scuola media 70.000,00 € 70.000,00 € PNRR 



Intervento Costo totale Contributo 
esterno

Cofinanziamento 
comunale

Note

Ristrutturazione e ampliamento 
Asilo Nido "Zigo Zago" 851.582,02 € 802.000,00 €  PNRR - 2°  lotto 

(da 50 a 58 posti_)  

Progetto Sport nei parchi 30.000,00 € 9.760,00 € 20.240,00 €

Progetto "Mangiaplastica" 29.981,00 € 29.981,00 €

Manutenzione straordinaria 
verde pubblico 87.543,00 € 87.543,00 €

Restauro Ponte in pietra sul 
Bettigna 128.000,00 € 102.400,00 € 25.600,00 €

Riqualificazione campo sportivo 
"Marchini" 680.195,00 € 680.195,00 €

Interventi di riqualificazione 
Centro Sportivo via Canale 100.000,00 € 100.000,00 €

Sgancio utenze Colombiera dal 
depuratore Paduletti a Camisano 334.214,58 € 334.214,58 € Lavori a carico di 

ACAM-IREN 

Potenz. stazione sollevamento 
fognatura Fornaci Filippi 255.760,45 € 255.760,45 € Lavori a carico di 

ACAM-IREN 

Risanamento ed estendimenti 
fognatura vari tratti 132.000,00 € 132.000,00 € Lavori a carico di 

ACAM-IREN 

Potenziamento fognatura 
Palvotrisia (interventi vari) 60.000,00 € 60.000,00 € Lavori a carico di 

ACAM-IREN 

Potenz. stazione di sollevamento 
Borgolo e condotta di rilancio 221.160,62 € 221.160,62 € Lavori a carico di 

ACAM-IREN 

Realizzazione linea fognaria in via 
dei Bianchi - C. Storico 348.000,00 € 174.000,00 € 174.000,00 € Lavori a carico di 

ACAM-IREN 

Delocalizzazione scarico da fosso 
Maestro di Prada a Canale Orti 216.000,00 € 216.000,00 € Lavori a carico di 

ACAM-IREN 

Potenziamento rete idrica Via 
Gragnola e Via Borgolo 196.290,83 € 196.290,83 € Lavori a carico di 

ACAM-IREN 

Rinnovamento rete idrica in Via 
Provinciale (Colombiera) 228.000,00 € 228.000,00 € Lavori a carico di 

ACAM-IREN 

Rinnovamento rete idrica in Via 
Corso 40.000,00 € 40.000,00 € Lavori a carico di 

ACAM-IREN 

Rinnovamento rete idrica in Via 
Palvotrisia 172.000,00 € 172.000,00 € Lavori a carico di 

ACAM-IREN 

Potenziamento e ottimizzazione 
dei pozzi di Bolignolo 93.575,58 € 93.575,58 € Lavori a carico di 

ACAM-IREN 

Adeguamento igienico-sanitario  
delle opere di captazione acque 48.000,00 € 48.000,00 € Lavori a carico di 

ACAM-IREN 

Rinnovamento rete idrica Via 
Montefrancio 104.000,00 € 104.000,00 € Lavori a carico di 

ACAM-IREN 

Messa in sicurezza territorio: V. dei 
Pini, Marciano Fondov., Caprignano 2 1.165.000,00 € 1.165.000,00 € PNRR - in progett. 

già finanziato 

Rinnovamento rete idrica Via 
Montecchio 232.000,00 € 232.000,00 € Interventi 24/25 

ACAM/IREN

Rinnovamento rete idrica Via 
Canale 156.000,00 € 156.000,00 € Interventi 24/25 

ACAM/IREN

Rinnovamento rete idrica Via 
Carbone 162.000,00 € 162.000,00 € Interventi 24/25 

ACAM/IREN

Rinnovamento rete idrica loc. 
Molino del Piano 142.000,00 € 142.000,00 € Interventi 24/25 

ACAM/IREN

Realizzazione Ciclovia Tirrenica 4.858.057,58 € 4.858.057,58 € In gara

Nuovi loculi cimiteri dell'Angelo 115.000,00 € 115.000,00 € 64 nuovi loculi

19.075.215,72 € 14.382.390,29 € 4.692.825,43 €

 interventi già conclusi o avviati  interventi da avviare, già finanziati



Rendiconto
2014 - 2024


